



Editorial

Carlos Andrés Vasco Correa ^a

La reactivación económica en el mundo se acelera en el último semestre gracias a la implementación de una vacunación masiva que, de acuerdo con el portal estadístico “Our World in Data”, para julio de 2021 alcanzaba un 29,7 % de la población. La tasa de aplicación global diaria es de 40 millones de vacunas. El mundo parece retomar su ritmo y los indicadores de producción y empleo se acercan a niveles previos al surgimiento de la pandemia, lo que parece ser un panorama bastante alentador. En este número de la revista *Lecturas de Economía* presentamos un trabajo elaborado por Luis Peñafiel, en el que se investiga cuál era el panorama económico, político y sanitario de América Latina y el Caribe al comienzo de la pandemia, con el objetivo de adquirir una mejor percepción respecto a las condiciones con las que contó la región para afrontar el primer momento de la misma e identificar cuáles son esos grandes retos que persistirán durante y después de la pandemia.

Presentamos —además— investigaciones en las que son protagonistas Colombia y Chile en tópicos macroeconómicos, turismo, organización industrial, políticas educativas y de calidad de vida. En un artículo presentado por Portillo titulado *La posición cíclica de la política fiscal en Colombia durante el periodo 1990-2015*, se concluye que la política fiscal en Colombia mostró una posición procíclica y asimétrica, lo que quiere decir la política fiscal actúa como un mecanismo desestabilizador de la demanda agregada y contribuye a amplificar los efectos generados por los ciclos externos. Estos resultados son consecuentes con otros estudios desarrollados para Colombia. Es interesante preguntarse si este diagnóstico persistirá en un entorno macroeconómico como el que enfrenta Colombia luego de —al parecer— perder su grado de inversión y grandes presiones por el endeudamiento público y privado en un proceso de reactivación económica que podría verse condicionado por alta incertidumbre.

^a *Carlos Andrés Vasco Correa*: editor y profesor asistente. Departamento de Economía, Universidad de Antioquia, Colombia. Dirección electrónica: carlos.vasco@udea.edu.co
<https://orcid.org/0000-0002-6050-0520>

<https://doi.org/10.17533/udea.le.n95a347144>



Este artículo y sus anexos se distribuyen por la revista *Lecturas de Economía* bajo los términos de la Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0. <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>

En el trabajo presentado por Juan Candelo, titulado *Índice mensual de incertidumbre financiera y económica (IMIFE) para la economía colombiana*, se desarrolla un índice que permite medir los niveles de incertidumbre en la economía colombiana empleando la metodología de factores dinámicos, usando datos históricos de los precios internacionales del petróleo, carbón, gas y la TRM. Uno de sus resultados consiste en que el IMIFE aumentó en momentos de crisis, por ejemplo, como la resultante de la pandemia. Se identificó además un comportamiento inverso entre el valor de las acciones de las empresas colombianas y el IMIFE. En un contexto de reactivación económica este índice puede ser utilizado, tanto por los *policy makers*, inversionistas en la bolsa colombiana, así como gerentes de las organizaciones privadas.

Otro sector importante que evidencia una recuperación en su actividad económica es el turismo. En un trabajo presentado por Alexander Correa titulado *Prediciendo la llegada de turistas a Colombia a partir de los criterios de Google Trends*, examina si los criterios de búsqueda de Google Trends son útiles para predecir la llegada mensual de turistas a Colombia. Para este fin, se compara un modelo base que utiliza como predictor los rezagos propios de la llegada de turistas con dos especificaciones alternativas: (i) el modelo base aumentado con la inclusión de datos mensuales de Google Trends; y (ii) el modelo base, pero modificado con la inclusión de datos semanales. Los resultados obtenidos presentan evidencia estadísticamente significativa de que los datos de Google Trends aportan beneficios a la evaluación y predicción de llegadas de turistas a Colombia. De este modo tanto los *policy makers* como industriales del sector turismo pueden apoyarse de la capacidad predictiva de los datos de Google Trends para mejorar sus procesos de planeación en el corto y mediano plazo. Un trabajo más que pertinente para revisar esquemas de reactivación económica en un escenario sin Covid-19.

Los adultos mayores fueron de los grupos poblacionales que más se vieron vulnerables en esta situación de pandemia, por lo que estimar su calidad de vida es de alta importancia. La medición de la calidad de vida de los adultos mayores ha recibido una creciente atención, y en este sentido es de alta pertinencia el trabajo presentado por Lobos-Andrade et al., titulado *Estimando calidad de vida subjetiva en adultos mayores urbanos en Chile*. En este,

se utilizan las escalas de satisfacción con la vida y de felicidad subjetiva en adultos mayores residentes en áreas urbanas de la Región del Maule, Chile. Los autores encuentran que la satisfacción con la propia situación económica tiene efectos significativos sobre la satisfacción con la vida y la felicidad; la salud, la familia y la satisfacción con la comida son los predictores más importantes tanto de la satisfacción con la vida como de la felicidad. Medir la calidad de vida de los adultos mayores podría ser fundamental para orientar políticas que busquen recuperar su bienestar luego de un periodo de cuarentena como medida paliativa frente al Covid-19.

Finalmente, en este número 95 queremos resaltar la investigación presentada por Gómez et al. titulada Dinámicas de la producción científica colombiana en economía: un estudio bibliométrico en Scopus 2007-2019, donde se estudió el comportamiento de autores, revistas y temas de mayor visibilidad de publicación a partir de un análisis bibliométrico de la información registrada en la base de datos Scopus. Entre sus hallazgos encontramos que las principales tendencias de la producción científica de autores colombianos presentan una tasa de crecimiento del 13 % promedio anual. Además, se evidencian importantes redes de colaboración nacional e internacional y predominio de publicaciones en coautoría, ampliando la conexión no sólo a nivel de las instituciones de educación superior, sino a través de los institutos de investigación.

Invitamos a nuestros lectores a consultar nuestra publicación y consultar estos y otros artículos de este nuevo número, así como publicar sus artículos resultado de investigación en nuestra plataforma *Open Journal System* —OJS— y compartir sus comentarios y apreciaciones sobre los artículos que publicamos en nuestras redes sociales.



Cómo citar / How to cite this item:

Vasco-Correa, C. (2021). Editorial. *Lecturas de Economía*, 95, 7-9.
<https://doi.org/10.17533/udea.le.n95a347144>